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这些事还没解决

这些事解决了
关注“一老一小”系列调查③

□本报记者 杨铌紫

造型各异的发光广告牌竖立在城市夜
空，流光溢彩。但是进入深夜后，这些高亮
度灯光，却让附近居民难以入眠。从今年7
月21日起到现在，三个月来12345热线共
接到200余个关于广告牌灯光扰民的投
诉，较为庆幸的是，在相关部门的积极处理
下，其中大多数都得到了妥善处理，但目前
仍有部分居民的投诉未得到解决。对此，
重庆日报记者进行了调查走访。

酒店广告灯彻夜不熄
居民深夜难以入睡

市民蔡先生家住南岸区学府大道69
号天景美梦城真小区，小区对面有一家维
也纳国际酒店，其广告牌灯光从每晚7点
开始至次日天亮一直开着，严重影响附近
居民休息。

记者了解到，维也纳国际酒店位于南
岸区六公里二塘路，最高有30层楼，其顶
楼设置的广告灯斜对面便是美梦城真小
区，虽然蔡先生家所在楼栋与酒店相隔较
远，且中间有低矮建筑物做遮挡，但由于小
区地势较高，即便住在7楼，蔡先生在家也
能清晰地看到灯光。

蔡先生反映，该酒店广告牌上的字特别
大，自从今年8月开业后，每晚7点左右亮灯，
通宵开着，常常是早上五六点都还没熄灭，发
出的红色灯光不仅刺眼且面积广，简直可以
用“亮瞎眼”来形容，晚上即使拉上窗帘，灯光
还是能够透进卧室，导致他经常凌晨一两点
都无法入睡。他还谈到，家里的老人和小孩
都需要早睡，酒店灯光照进来严重影响了家
人的休息，一家老小都饱受灯光折磨。

该小区另一位住户王女士表示，她家
也是“受灾区”，她说，小区楼宇之间是错开
的，她居住的楼栋正对着酒店的广告灯牌，

晚上就算拉上遮光窗帘，红色光线也能从
窗帘缝隙中“溜”进她家客厅。

小区居民们告诉记者，为了解决酒店
灯光扰民问题，他们曾在我市多个投诉平
台反映过情况，但效果都不大，酒店广告牌
的灯光仍然时开时关。

随后，记者联系到维也纳国际酒店，酒
店相关负责人表示，广告灯牌共有南北两
面，北面居民楼密集，南面离居民楼距离较
远，“接到附近居民投诉后，我们在每晚9点
50分准时关闭了北面的广告灯，本以为距
离较远就不会影响到背后的住户，便没有关
闭南面的灯。”经过沟通，该负责人承诺，酒
店南面广告灯将于每晚10点准时关闭。

这些投诉解决了
居民终于能睡个好觉

家住两江新区人和街道金科东方雅郡的
吴女士一直以来深受广告牌灯光的打扰，她
说，自从家对面的某商家超大广告牌开启亮

灯以来，明晃晃的灯光让她夜夜难以入眠。
“我们在12345热线投诉后，两江新区

城管局立马进行了回复。”吴女士告诉记
者，执法人员已要求商家晚上10点前关闭
广告牌灯光，对方也积极配合整改，现在终
于能睡个好觉了。

此外，有市民反映的渝北区龙塔街道
天江里商业楼清欢茶坊的店铺存在广告屏
整夜不关、广告灯光扰民的问题，渝北区城
管局表示，已责令商家及时整改，商家承诺
每晚10点前关闭广告牌灯光。

市民反映的江北区南桥寺永辉超市灯
光扰民，每天关闭时间很晚，影响周围居民
休息，要求关闭灯光，江北区城管局回复，已
和商家进行耐心解释，并告知广告牌灯光对
周边居民的影响，商家表示，每晚10点前将
准时关闭灯光，还居民舒适的睡眠环境。

此外，还有市民来电反映，他们是沙坪
坝区渝碚路三峡广场时代星空的住户，今年
10月11日启用的位于三峡广场邮局楼栋的

户外大屏幕非常亮，严重影响居民休息。沙
坪坝区城管局表示，已转告该灯牌负责人，
建议晚上11点前关闭灯光减少对周边居民
的影响，该负责人回复，将积极配合整改，现
该处已于每晚11点左右关闭灯光。

电子屏广告应于晚上10点前关闭
不得影响居民生活

城市户外广告该如何规范和管理？对
此，市城市管理局广告处副处长李元聪表
示，为规范我市户外广告设置管理，提升户
外广告设置品质，科学合理的利用城市空间
资源，美化城市视觉环境，市城市管理局专
门印发了户外广告设置规范的通知，出台了
《重庆市城市管理标准户外招牌设置规范》。

其中，对于电子显示屏广告，通知提到，
宜设置在多层建筑和高层建筑裙房外墙上，
面积应根据建筑结构特征及周边环境确定，
其总面积不宜大于300平方米。道路两侧
设置的电子显示屏应采用刷屏式。

同时，应发光均匀，无抖动闪烁现象，具
备根据自然环境自动调节亮度的功能。显
示屏光线投射角度、亮度等指标应符合GB/
T 36101、DB50／T 234及其它相关标准
规范的规定。宜设置为静音，电子显示屏开
启时间不宜早于7：00，关闭时间不宜晚于
22：00，重大节庆活动等特殊活动除外。

“户外招牌不得使用音频、LED屏、液
晶屏等设备，不得影响居民正常生活，并
且在住宅层面自身及对面的外墙面上不
得设置动态照明形式的户外招牌。”李元
聪谈到，按照《规范》要求，招牌照明的光
源形式、色彩、光照强度应符合相关规程
规范的规定，采用泛光照明等外置光源形
式的户外招牌，其直接照射范围应控制在
户外招牌的范围内。此外，在保证光照强
度和均匀度的情况下，提倡采用节能的设
计及高光效的节能材料和产品。

广告招牌“亮瞎眼”灯光扰民该怎么办？
多地要求晚上10点前关闭灯光

□本报记者 李珩 张莎

随着人体器官功能衰退和免疫力逐年
下降，人老病多，是很自然的事情。调查表
明，我国60岁以上的老年人平均患有3.5
种慢性疾病。

该如何助医？在传统养老模式中，“看
病的地方养不了老，养老的地方看不了
病”。为改变这种现状，重庆加大力度统筹
医疗资源，推进以居家为基础、社区为依托、
机构为补充、医养相结合的养老服务体系。

目前，全市建有医养结合机构171家、
床位4.88万张，逐步形成并完善了“医中有
养、养中有医、医养协作、居家医养”等相对
成熟的服务模式。

医中有养
医院设立托老科让老人入院养老

10月20日上午8点多，沙坪坝区中西
医结合医院托老科按例迎来医生查房。

“咳嗽好些没？还有哪里不舒服？”查
房的是该院呼吸科医生邹华兰、心内科医
生顾学林。

“好多了，就是觉得胸还有些闷，你再
帮我听听。”近来气温骤降，86岁刘剑秋的
咽炎犯了，咳得厉害。

邹华兰用听诊器听了听老人的肺部，
又问了好几个问题，然后为老人调整了医
嘱，换了一种咽炎药，并叮嘱老人多穿点衣
服，饮食清淡一点。

“你说没问题我就放心了。”老人笑呵
呵地回应道。由于都是老熟人了，刘剑秋
很听邹医生的话。

上午10点左右，护士又来为刘剑秋测
量血压，“维持得还可以，不要偷嘴哟。”护
士不忘叮嘱老人。

这些都是入住该院托老科享受的全生
命周期健康服务。记者看到，托老科设立
在医院住院部16楼，老人们住的房间门口
挂着寿苑、安苑、顺苑、吉苑等标牌。

“我们是由医护人员为老人提供全生
命周期健康服务。”沙坪坝区中西医结合医
院院长杨强说，在入院前，其会对老人进行
全面的健康评估并制定相应的健康干预方
案，让老人能享受专业的医疗健康服务。
在托老科，每天会有2次查房，并安排医生
24小时值班；对肢体有缺陷的老人，制定不
同的康复方案；托老科还定期举办健康讲
座和文体活动，请院内的营养师为老人们
订制营养膳食等。

一旦老人犯病，可以直接转门诊进行
专科治疗，需要住院的则进入对应科室进
行治疗。如果病情较危重，医院会请医联
体上级医院进行会诊或直接转院治疗。

“住在医院，肯定放心得多。”陈琳的女
儿远在上海，让她最放心的就是有医护人
员负责母亲的健康，即使生病也能得到及
时、专业的治疗。

据杨强介绍，目前该托老科已入住60
多名老人，根据老人不同的身体健康状况，

收费在3000—5000元/月不等。
据了解，我市目前已有86家医疗机构

采取“医中有养”模式，举办养老机构或增加
养老服务职能，重点为“失能、失智”或“半失
能”老人提供康复护理等医养结合服务。

养中有医
养老床位呼叫 隔壁护士站响应

“我有点头晕，麻烦你们来量量血压。”
10月20日中午，住在大渡口区跃进村街道
养老服务中心2楼的戴有贵按下了床头的
呼叫器，同一栋楼里另一条走廊上的跃进村
街道社区卫生服务中心护士站立马响应。

2分钟后，护士李成玲带着血压器走进
房间。“血压147、77，稍有点偏高，今天吃
药没有？”见戴有贵点头，她表示再观察观
察，半小时以后复测，如仍未降低，就请医
生调整用药。

养老床位呼叫为何能接入到护士站？
原来，跃进村街道养老服务中心由重钢总医
院、青鸟颐居养老服务有限公司合作经营，
双方考察地盘时，发现跃进村街道社区卫生
服务中心有闲置空房，决定租用下来打造养
老服务中心，就近“蹭一蹭”正规医疗资源。

借助这一先天优势，养老服务中心自去
年12月正式运营以来，已入住20余位老人。

70多岁的戴有贵就是从其他养老机构
转过来的半失能老人。他因脑卒中瘫痪，
过去在其他机构的护理员只能提供翻身擦
背喂饭等生活护理，“现在因为背靠医院，
重钢总医院康复科医生每天都会到我房间
做康复治疗。我来时需要坐轮椅，现在能
扶着栏杆走路了。”老人说。

重钢总医院社区事业部主任刘红介
绍，跃进村街道是大渡口区老年人最集中
的街道，老龄化近30%。因为有医护人员
驻场，除入住老人外，许多社区老人也把养
老服务中心作为他们接受免费体检、获取
健康知识的场所。

位于经纬大道的重庆宏善康乐源康养
中心是我市医养结合试点单位，于2018年
5月在中心内开办了医养结合配套一级中
医院——宏善中医院，为中心及周围社区
老人提供基础医疗服务。

作为第一批入住中心的老人，84岁的
史焕莹亲身感受了医养结合带来的变化。

年老体弱的史焕莹患有严重的“高心
病”(高血压、心脏病)和糖尿病。在宏善中
医院开设之前，儿子每周要来中心为她注
射胰岛素；身体不舒服时，家人还要陪她前
往重医附二院或格林医院治疗，“每次折腾
下来，一家人都精疲力尽。看着儿女为我
的病忙碌奔波，我心里实在过意不去。”史
焕莹说，新型的医养结合养老模式为老年
人带来了生活上的便利，再不用像之前那
样，一有小毛病就往外面医院跑了。

据了解，我市有85家养老机构采取
“养中有医”模式，或开设康复医院、护理院
等医疗机构，或内部设置诊所、卫生所、护
理站，或由医疗机构提供嵌入式医疗卫生
服务等，重点为“半失能”和自理老年人提
供养老照护等医养结合服务。

同时，我市还倡导“医养协作”模式，引
导医疗机构与养老机构签订合作协议
1761对，开辟双向转介绿色通道，并为入
住养老机构的老年人提供定期体检、上门
巡诊、医疗护理、健康教育、健康管理、养生
保健等服务。

居家医养
家庭医生、流动健康车让“家门口”

养老更温馨

10月19日上午，家住九龙坡区石桥铺
街道白鹤社区的马荣清迎来了他的家庭医
生。

“你看，下着雨还麻烦你跑一趟。”马荣清
赶紧将石桥铺街道社区卫生服务中心全科医
生李杨迎进屋，又给李杨倒上一杯热水。

“马老师，不要客气，我不喝水，来，让
我看看你的喉咙。”由于马荣清行动不便，
所以李杨便上门来给他看看。

“喉咙可能有点发炎，最近是不是受凉
感冒了？”李杨边问边给老人测血压。李杨
是马荣清的家庭医生，所以对老人患的基
础疾病很了解。

“你先吃点清咽利喉的药，我看看你有
哪些药。”李杨为老人“敲定”药品后，又不
忘叮嘱马荣清：“你先吃两天，不行再给我

打电话。”
据了解，按照家庭医生签约服务协议，

李杨一年会上门做4次随访，平时老人有
啥不舒服也可以直接联系李杨。

在渝北区双龙湖街道，一辆流动健康
服务车将“助医”延伸到最后100米，3个多
月已为近万人次老年人服务，深受老年群
体欢迎。

双龙湖街道相关负责人介绍，双龙湖
地处渝北老旧城区，面积22.5平方公里，下
辖18个社区，常住人口10.7万余人，其中
60岁以上的人口2.49万。“这部分数目庞
大的老年人是健康体检重点人群，但老人
去一次医院却往往累得不轻。所以，我们
主动把健康送到他们身边。”今年7月，街
道采购的流动健康服务车正式投用，每个
工作日不停歇开进社区、院坝、小区、公园，
为周边居民服务。

近日，流动健康服务车开进凯歌路社
区，在双龙湖社区卫生服务中心医务人员引
导下，老年人依次排队。记者见到，服务车
内配置了心电图、B超、快速抽血检测等设
备。车上，穿着白大褂的医生一边看着手中
仪器的数值，一边暖心地向老人作出提醒。

73岁的周庆厚大爷候在车旁，手里拿
着化验单，等着医生给自己“把脉问诊”。他
告诉记者：“过去跑一趟医院，来回路程1小
时，遇上看病的人多，排队又是1小时。挂
号、检查、拿药、治疗，有时两天都办不完。”

而现在，周庆厚下楼就能搞定常规体
检，于是，排斥进医院的他也习惯了和老伴
一起下楼、上车、做体检，把身体保养得好
好的，享受更有质量的老年生活。

记者了解到，我市“居家医养”模式依
托基本公共卫生服务、家庭医生签约服务
工作等，目前已为305.3万名65岁以上老
年人开展了免费体检和健康管理，组建了
8455个家庭医生团队重点为老年人等特
殊群体提供家庭医生签约服务。

医养结合医养结合 呵护老年人幸福呵护老年人幸福

观光巴士停运没换站牌 及时更换

市民来电反映：在渝中区洪崖洞可搭乘T040观光巴
士前往弹子石老街，按照站牌指示等了很久，一直无观光
巴士进站，联系客服16866666，前后两次解释不一致。

南岸区交通局回复：T040观光巴士已经停运，由于
渝中区部分公交站台未及时更换公交线路牌，给乘客带
来了不便，深表歉意。已经通知公交站台公司，以及渝中
区相关部门，及时更换公交线路牌。

游商占道经营 加强巡查

市民来电反映：大渡口区跳蹬镇幸福华庭公租房A
区正门外面的十字路口处，有游商占道经营的现象。

大渡口区跳蹬镇回复：第一时间安排执法队员到现
场核实，发现情况属实，已对游商进行劝离，并宣传相关
法律法规，以后将安排执法队员加强巡查。

施工不规范影响通行 立即清理

市民来电反映：九龙坡区华岩镇恒景天苑小区外的人
行道上，市政施工浇筑水泥板，乱堆材料，影响行人通行。

九龙坡区华岩镇回复：已对相关施工人员进行了批评
教育，并要求立即清理人行道，不得影响市民的正常出行。
并且城管大队加强了巡查监管力度，发现一处整改一处。

摆锥形桶私占车位 加强监管

市民来电反映：渝北区两路街道龙欲街旁商铺的人
员将锥形桶摆放在划线停车位上，私占车位。

渝北区双龙湖市政监察大队回复：已立即前往现场核
实，对私占停车位的锥形桶进行了清理，并对责任人进行
批评教育。下一步将加强监管，防止该类问题继续发生。

在小区外山坡占地种菜 清理巡查

市民来电反映：两江新区金科中华坊小区外的山坡
上有人占地种菜。

两江新区大竹林街道办事处回复：经核实情况属实，
已通知园林绿化管护公司对该绿地上的菜地进行清理，
现已清理完毕，以后还将加强巡查。

生活垃圾堆放6个月未清运 督促清理

市民来电反映：在巫山县高唐街道中央王府小区内，
长期堆放了很多生活垃圾，从2021年4月到现在，多次要
求物业（凯泰物业）尽快清运垃圾未果，希望政府相关部
门核实处理。

巫山县净坛社区回复：经调查情况属实，已督促中央
王府物业服务企业立即清理车库垃圾，现已清理完毕。

人行道化粪池外溢 清掏处理

市民来电反映：万州区龙都街道龙都大道229号的
人行道上，有化粪池外溢的现象。

万州区龙都街道办事处回复：接诉后我办高度重视，
立即安排工作人员到现场查看，多次联系相关单位及部
门处理，现已清掏处理完毕。

下穿道路灯不亮 维修更换

市民来电反映：璧山区璧泉街道红宇大桥下穿道的
道路上，近期路灯不亮了，请尽快恢复照明。

璧山区市政设施所回复：区市政设施所高度重视，立
即安排工作人员到现场查看，发现是景观灯饰控制柜交
流接触器损坏和线路故障造成的，已更换交流接触器，维
修好线路，该路段照明现已恢复。今后将加大巡查力度，
为市民夜间出行提供更好环境。

（记者 陈波 整理）

●市民来电反映：从6月开始，沙坪坝区天星桥街道
都市花园社区2栋楼下火锅馆占用小区绿化带修建洗碗
水槽，导致旁边花台开裂，花台旁是人行道和消防通道，
存安全隐患。多次向相关部门反映得不到解决，希望相
关部门调查处理，恢复小区绿化。

●市民来电反映：九龙坡区重庆育才成功学校每天
20:30至21:00放学时，有很多接孩子的家长在学校大门
口附近主公路（杨家坪往石坪桥方向，石坪桥恒生医院公
交站）乱停车，导致该路段交通拥堵，希望相关部门核实
处理，加强对该处乱停现象进行监管。

●市民来电反映：建松建筑有限公司施工，将建筑垃
圾堆积在涪陵区第三幼儿园附近地坝，导致周围居民也
向该处倒生活垃圾，严重影响周围居民生活环境，多次向
施工方反映未果，希望相关部门核实处理，还居民干净的
生活环境。

（12345热线提供）

人口老龄化是经济增长和社会发
展达到一定阶段的必然结果，重庆于
1994 年进入老龄化社会，目前呈现五
大特点。一是程度“深”，全市60岁以
上常住老年人701.04万人，占总人口的
21.87%，高于全国平均水平3.17个百分
点，排名全国第五。65 岁以上常住人
口547.36万人，占比17.08%，排名全国
第二。二是增速“快”，年均增长超 21
万。三是差异“大”，主城都市区、渝东
北三峡库区城镇群、渝东南武陵山区城
镇群60岁及以上常住老年人口分别占
64.20% 、27.29% 、8.51% 。 四 是 负 担

“重”，老年抚养比从 2016 年的 17.67%
上升到 2020 年的 23.92%。五是失能

“多”，我市失能老年人约占老年总人口
的7.74%，约有54万人。

大渡口区跃进村街道养老服务中心，护士为老人量血压。 记者 张莎 摄/视觉重庆
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